INFORME DE TRABAJO FINAL

Datos:

Estudiante: Johana González Tipo de trabajo: Monografía

Título: "Capitalismo, subjetividad y migración: nuevas movilidades forzadas"

Docente Tutor/a: Karina Boggio

Docente Revisor/a: Lorena Funcasta

Período solicitado para Lectura Pública: Diciembre 2023

1-. Aspectos Formales:

A nivel formal el trabajo se ajusta adecuadamente a las pautas sugeridas para la presentación de este tipo de TFG. De forma general la sintaxis es buena y no presenta errores ortográficos. También lo es el uso de las normas de estilo APA.

2- Contenido:

El tema de la monografía refiere a la incidencia del capitalismo sobre la subjetividad, de esta sobre movilidad humana y de todo ello sobre la subjetividad de las personas. Sitúa a la migración como una de las categorías de movilidad humana, la cual contribuye a la formación de identidad y está, según se afirma, multicausalmente determinada. No obstante, el presente trabajo identifica como una de sus causas principales a las desigualdades estructurales provocadas por el capitalismo. Así, como se mencionaba, sitúa a las migraciones actuales en un sistema capitalista que define y desglosa conceptualmente. Introduce como elemento clave en este escenario al trabajo -o a la búsqueda de éste o de una situación laboral mejor- como propulsor de las migraciones en dicho sistema capitalista, ubicándolo en algunos casos como migraciones forzadas. Finaliza exponiendo el caso de Uruguay en relación a la migración -principalmente las migraciones recientes- y a las políticas y agendas como elementos claves para incluir una perspectiva de derecho en relación a la migración.

La estudiante introduce un apartado en el TFG denominado "Subjetividad y procesos de

subjetivación" el cual aborda desde diferentes perspectivas y autores que contribuyen a

delinear estos conceptos. No obstante, no queda claro el aporte y la articulación de este

apartado con las diferentes aristas del TFG. Si bien resulta de interés se sugiere modificar

algunos puntos de este apartado para comprender mejor su contribución y su articulación

-que se considera clave- con el resto del trabajo.

Detallando un poco la sugerencia, según se entiende, la estudiante plantea la relevancia

de la construcción de subjetividad en dos momentos señalados del proceso: como efecto

del capitalismo y como efecto de la migración, pueden estar mejor articulados para

destacar el aporte de este apartado y, por otro, darle mayor claridad a la comprensión del

proceso que la estudiante propone para pensar y abordar el análisis. Así, se cree que una

revisión de este apartado, revisar también su ubicación y articularlo con las otras partes

del TFG reforzaría ampliamente la lógica de las ideas que va planteando a lo largo del

trabajo. De la misma forma, se sugiere matizar el título en pos de reflejar más

fehacientemente la propuesta que realiza la estudiante.

3- Consideraciones finales

Se cree que el presente TFG aporta una mirada de mucho interés a la situación migratoria,

dejando en evidencia la relevancia social de la misma y su necesidad de visibilizar y

estudiar diferentes aspectos del proceso migratorio. No obstante, se sugiere revisar e

integrar algunas de las recomendaciones mencionadas antes de pasar a la defensa.

Docente revisora: Lorena Funcasta Duce